

# 1000 Colones necesitamos

reunir para cubrir gastos de la última campaña. Pedimos ayuda a militantes o simpatizantes.

## CARTA ABSURDA...

VIENE DE LA 1a Página—

mujer gritar insultos desde el tejado de una casa. Buscó a quien iban dirigidos estos insultos, pero con gran sorpresa, uya encontró que no iban dirigidos contra nadie y que nadie le hacía caso: lo echaba a la calle, simplemente. En aquellos gritos salía todo el rencor que se le había ido quedando entre pecho y espalda durante mucho tiempo. Esta es una costumbre en algunos lugares de la China, y así se limpian sus habitantes la chimenea de la conciencia. Posiblemente yo sea en estos momentos como la mujer china que vió el viajero de mi cuento.

Mientras escribo esta carta, pienso en Ud, Mr. Chittenden y en Mr. Zemurray y en todos los Misteres llenos de poder que mandan en nuestras tierras de la América Latina y ante los cuales se inclinan obedientes los Gobiernos. Y detrás de Uds., sirviéndoles de fondo, las masas de trabajadores humillados y tristes, exprimiendo hasta la última gota de sus fuerzas para que los grandes accionistas obtengan dividendos extraordinarios con qué darse la gran vida.

Yo nunca lo he visto a Ud, G. F. Chittenden, ni siquiera sé cuáles son los nombres q' inician esa G. y esa P. Me lo imagino el tipo estándar de la gente que prospera al calor de los monopolios: un señor bien vestido, bien calzado, con anteojos, la fisonomía sin relieve de los que se han desgastado las facciones contra la dureza de las empresas en que el factor humano sólo cuenta como mercancía. ¿Y la iniciación de su gloriosa carrera? Quizá fuera semejante a la de todos los self-made-man q' ponen de ejemplo en los libros de lectura de las escuelas; como Laffite el que inició su ascensión en la escala zoológica juntando un arfiler o como el potentado Rockefeller, etc., ¿Mister Chittenden? ¿A qué animal se parecerá a Mister Chittenden? Y Ud, no debe ofenderse porque yo diga esto. A mi toda la gente, inclusive mis amigos más queridos me recuerdan algún animal. Pienso q' Ud, no se parece a ningún animal. Ud, debe parecerse a un buen automóvil, con excelente motor y un sólido chasis, de los carros en serie que salen de las fábricas de Detroit cada hora.

Para servir a la United con eficiencia, se necesita tener las entrañas de metal de un automóvil. Lo más probable es que Ud, sea un buen esposo, un buen padre de familia, un buen hijo, un buen hermano. Pero qué dañino ha sido Ud, para los costarricenses!

El día que yo visité Parrita pensé mucho en la casa que posee Usted, en la Sabana: es una casa de estilo colonial como se usan ahora, pintada de blanco y azul, con su farolito de hierro trabajado a la entrada, sus barrotes de madera torneados en

las ventanas, y si mal no recuerdo, con los indispensables cactus decorando la entrada. Me dijeron que allí vivía Mister Chittenden. ¡Cuán diferente su casa de la Sabana de las miserables viviendas de pedazos de madera, lata y trapos en donde se hacían la población de Parrita antes del incendio. Recorri lo que por burla llamaban sus habitantes la "Calle Central" y sentí el olor nauseabundo que la falta de excusados echaba en el ambiente pesado de la mañana y que hacía juego con aquellas moradas. Vi los campamentos que la Compañía ha levantado para recibir a los trabajadores que van a sacar la riqueza de los bananales. Al verlos pensé en el desprecio tan infinito que la United debe sentir por los trabajadores que siembran cultivan y cosechan el banano. Por ahí corren las casas para los altos empleados de la Compañía, cómodas y decentes. Allí había hasta un campo de tenis. Los costarricenses y los extranjeros pobres se amontonaban en casuchas sucias, pegajosas, montadas las más en basas altas, lo q' permitía que bajo ellas se improvisaran cocinas, comedores, dormitorios.

¿Qué distinta es su vida Mister Chittenden, de la de estos compatriotas míos que han ido a ganarse la subsistencia en Parrita, Quepos, Golfito! Sus niños, si es que Ud, los tiene, no pueden parecerse en nada a estos niños del color de la tierra, dolientes, cansados de vivir a los cinco años, que yo vi cargados con vasijas llenas de agua que acarrearán del río! Estos chiquillos no ríen nunca como deben reír los suyos G. F. Chittenden. ¡Y estas mujeres valerosas que han seguido a su hombre a estos lugares despiadados! Parecen de palo o de hierro! Semejante a esta gente deben haber sido los colonos de los primeros tiempos de la Conquista. ¿Es posible que hayan pasado tantos siglos desde la conquista?

Para los habitantes de Parrita, la civilización no parece haber avanzado nada. ¿Qué no se improvisa una población así como así; que ya vendrá la segunda etapa con más comodidades? Tal vez para los empleados altos de la Compañía, pero no para los peones. Allí está el ejemplo del Atlántico que es bien elocuente para poner de manifiesto la cultura que es capaz de dar la United en medio siglo. A la par de las radios y de las refrigeradoras eléctricas, el rancho inundado por los ríos en el invierno, no, lleno de zancudos y de gente palúdica y analfabeta que no tiene más distracción que el guaro.

Si ¡Qué desprecio tan absoluto tienen estos machos de los monopolios por los latinos. A los criollos q' tienen agallas, los compran con sus dólares y a los pobres les ofrecen el guaro de sus comisarías y cuando no les convienen las incendian los ranchos y los hacen huir como si fueran ratas!

En vano cantan las excelencias de la United los criollos que se han enriquecido a su sombra o que ganan un sueldo en dólares que el cambio alto les permite convertir en muchas colones. Unos pocos pueden vivir bien, hacer frecuentes viajes a los Estados Unidos, tener magníficas colecciones de orquídeas y sentirse muy importantes porque hablan inglés. Pero los más, han sido humillados por la Compañía, y la humillación nunca puede ser agente civilizadora.

¿Por qué Mister Chittenden, haber escogido para la población de Parrita un lugar expuesto a las inundaciones que han llegado a subir en años anteriores a más de un metro de altura? ¿Por qué su Compañía que Ud, representa hace esto? ¿Cómo es posible que los racimos de "primera" y de "segunda" lleguen a tener para Uds. más valor que los hombres que ayudan a producirlos? Se le ha secado a Ud, hasta tal punto la imaginación, que no puede representarse lo triste que es ver el río corriendo bajo la cama y a los niños de los pobres chapoteando entre el barro podrido que dejan las avenidas? ¿No ve Ud, que la pobreza es todavía más triste si hay que viviría entre el fango? ¡Ah! si los niños de los Estados Unidos supieran la misera suerte que corren los chiquillos de los peones de los bananales! Si los maestros y las madres de los Estados Unidos supieran como trata la United a los trabajadores de los bananales! Si supieran la degradación humana que hay en esa pulpa azucarada del banano, rica en la vitamina tal o la vitamina cual! Algún día lo sabrán Mister Chittenden, y entonces el pueblo de los Estados Unidos ayudará a estos pueblos a no darle más valor a un racimo de dieciséis manos que a un hombre.

¿Por qué Mister Chittenden, emplear su poder en obligar a que se levante la población de Parrita en un lugar que no respetan las aguas del río? ¿Y por qué obligar al Gobierno de los costarricenses a que mande su policía a castigar a la United por querer cometer esta iniquidad, sino a apoyar esta iniquidad?

Dígame señor, si esto es civilización.

Quisiera poder tener el poder de los espíritus que aparecen en "El Cuento de Navidad" de Dickens, para hacerlo volver a Ud, a sus tiempos de niño, como hicieron con Mister Snodgrass cuando su pensamiento Mister Chittenden no giraba en torno de las ganancias que pueden dar los racimos de banano, para que se diera cuenta de todo lo que Ud, podría hacer en favor de su prójimo.

Debe ser triste morir dejando tras sí una hilera interminable de hombres humillados por racimos de banano de "primera".

Lo saluda su servidora,

CARMEN LYRA

## LA POLICIA NO FUE A PARRITA...

VIENE DE LA Pág. 1a.—

trios; obtuvo el apoyo del señor don Isaac Zúñiga Montúfar, que no es comunista, y quien como costarricense se desprendió generosamente de terrenos de su propiedad a fin de evitar que toda una población fuera a ser construida en terrenos expuestos a las inundaciones.

Frente a la actitud patriótica de Manuel Mora y de todos los costarricenses que con él coincidían, en la realización de una gestión justa, humanitaria, se interpusieron los grandes intocables intereses de la United y el Gobierno tuvo que plegarse a ellos.

En esta situación cuando Manuel Mora se va a trasladar a Parrita para asistir a la distribución en lotes de los terrenos donados por el señor Zúñiga Montúfar, comienza la campaña alarmista: hay huelga o amagos de huelga; hay descarrilamientos de trenes; hay incendios de carros de ferrocarril; y don Manolo Rodríguez se traslada a Parrita a proteger a la United y a los costarricenses "al servicio de la United a "mantener el orden".

Se sabe que allá detiene a varios comerciantes extranjeros que son enviados a Puntarenas y a la capital; se anuncia que el director de la policía hace preso a un hermano del ex-diputado comunista, nuestro compañero Jiménez Guerrero. ¿Por qué son detenidos esos señores comerciantes extranjeros? ¿Será que algunos de ellos estaban de acuerdo en instalarse con sus negocios en "La Unión" y no en las tierras señaladas por el Gobierno en la zona inundable? ¿Será que se les quería retener en el interior del país, para evitar en esta forma que pidieran lotes en la "La Unión"?

¿Qué motivos determinaron la detención del señor Jiménez? ¿Sería su parentesco con nuestro compañero Jiménez? ¿Es que para la "lógica" detectivesca del señor don Manolo Rodríguez, el hermano de un comunista tiene que ser comunista? Y claro, si es comunista, es sospechoso y es peligroso; a pesar de que el detenido señor Jiménez, hace años que es trabajador de la United y nunca hemos sabido que simpatice con nosotros y mucho menos que sea nuestro partidario. Pero había que detenerlo y había, sobre todo,

¿En que utiliza el Partido la cotización semanal del carnet?

En pagar su alquiler del local, su luz y demás gastos.

Sólo cincuenta céntimos cuesta el carnet y mantenerlo al día es deber fundamental de todo trabajador consciente.

que destacar que era hermano de ex-diputado comunista.

Luego se propala la especie del incendio de 39 carros bananeros. Los aeroplanos van y vienen cargados de policía. Los moradores de Parrita los ven rifle al hombro y se preguntan: ¿qué es la cosa? ¿qué ocurre? ¿será que Mr. Chittenden está nervioso? En la capital corren rumores que ponen el pelo de punta. ¡Los comunistas! ¡qué irán a hacer los comunistas! ¡qué va a suceder en Parrita!

Y mientras la sensiblería de las gentes es entretenida con lo de Parrita, se rumora en los corrillos de los deslenguados que pájaros de alto vuelo abandonan el país para ponerse a buen recaudo, fuera del alcance de nuestras leyes, llevándose en las garras ciertas

Llegan las primeras contribuciones para pagar la deuda política del "Bloque de Obreros y Campesinos":

¢ 174.00 se han recolectado en esta semana para cancelar esa deuda.

Compañeros: necesitamos ORO DE MOSCU para cancelar la deuda que nos dejó la campaña política. Compañero, ayude con su "rublo" o con su "kopic".

## Construire... VIENE DE LA 1a. PAG.—

clavitud y miseria a que los someterá la United, siquiera al abrigo de las inundaciones del río.

A su regreso ayer viernes, buscamos al c. Mora que nos dijo más o menos lo siguiente: "Acatando la petición que hice públicamente a mis amigos de Parrita, estos se abstuvieron de hacer ninguna manifestación a mi llegada, que diera pretexto a cualquier acción de la policía.

Lo primero que sentimos al llegar, fué el ambiente de temor que el gobierno y la Bananera han tratado de formar. Sin motivo justificado se ha hecho un gran despliegue de policía. La policía se sienta en todas partes y aunque no hiciera más que estar presente, esto bastaría para que la gente pudiera esperar cosas más graves. Sobre todo cuando la policía no se ha conformado con hacer acto de presencia, sino que también ha procedido a efectuar una serie de detenciones injustificadas. Cuatro comerciantes extranjeros, fueron apresados arbitrariamente, y aunque se les puso en libertad al poco tiempo,

Ahora algunos empleados de la United andan amenazando con no permitir el tránsito a través del puente, que es de propiedad de la Compañía para que no puedan trasladarse al otro lado del río. Sin embargo, también esto será solucionado.

## "Trabajo" el periódico del Pueblo, necesita SU AYUDA

aún decir aquello de que Mora se da cita con el diablo en los tejados de las casas de la capital. Estos son argumentos convincentes.

Estamos seguros de que este compadre no se quedará atrás en habilidad y en perfección en el arte de la rebuzología del Regidor cervantino.

cuantiosas y sedosas ganancias, adquiridas en tráfico fuera del carril legal; se rumora que lo de Parrita es polvo en los ojos para que no se vea claro en ciertas maniobras que hacen aprovechados discípulos del Lazarrillo de Torres... ¡rumores! y ¡rumores! Nada más que rumores!

Nuestra intervención en Parrita ha sido la del compañero Manuel Mora, quien con razones y con argumentos, se ha empeñado en contra de la United y del gobierno con el solo propósito honrado y sincero de evitar para el futuro una calamidad pública, en la cual padecerán los de siempre, los humildes, los trabajadores, nuestro pobre pueblo, condenado a los caprichos inhumanos de la Compañía explotadora y todo poderosa.

esto sirve para formar un ambiente de pánico".

Y ha conseguido el gobierno no atemorizar a los ciudadanos?—preguntamos:

"En ninguna forma. La mayoría de los habitantes de Parrita ha comprendido que las acciones del gobierno no pueden pasar de pampinas y pueden ir más allá de lo que han llegado. El mismo Sr. Presidente y el mismo Sr. Secretario de Fomento, han tenido que declarar que no tomarán ninguna represalia contra los habitantes de la nueva población. Por esto las manibras de la Cia., como fué la de hacer un conato de incendio y de detener luego sin justificación alguna al hermano de Jiménez Guerrero, no logran impresionar sino a muy pocas personas.

—Le interrogamos— De manera que se podrá construir la nueva población en la "Unión"? —"Construiremos en "La Unión", en el lugar que patrióticamente ha cedido don Isaac Zúñiga Montúfar, una población en que los hogares de los trabajadores, estén al abrigo de las inundaciones. El censo que levanté, con la colaboración del compañero Guillermo Fernández y del Lic. Fernando Brenes A. que me acompañaron y colaboraron conmigo en esta jira, demuestra que la mayoría de la población se trasladará a vivir a esta población. Le repito, el pueblo ha comprendido que la acción del gobierno no puede legalmente pasar de despliegues de policía, en tanto que la acción del río puede arrasar sus hogares.

Por el momento, estoy satisfecho. Los centenares de ciudadanos que llegaron a visitarnos, me ha demostrado que el pueblo ha comprendido esta dura lucha que hemos emprendido en defensa de sus hogares. Dentro de pocos días volveremos allá, con los planos trazados por los ingenieros que nos han ofrecido su colaboración, a efectuar el primer reparte de tierras.

Estas fueron aproximadamente las declaraciones del diputado Mora, que nosotros hemos reconstruido.

## PESAME

"Trabajo" presenta su más sentido pésame a la compañera América Rodríguez por la muerte de su hermano, ocurrida trágicamente en el accidente de aviación del sábado 24 de febrero.

## El silencio de los...

VIENE DE LA 1a Página—

nanera que está procediendo, contra la patria, contra la familia y contra la religión, la q' les ordena amar al prójimo por encima de todas las cosas; aún por encima de los bananos que tanto aprecia la "United".

Ahora si podrían los plumíferos calderonistas pagar secciones en la prensa para defender la patria amenazada, pero como no lo hacen, el país tendrá que creernos cuando digamos que estos escritor-

zuelos no son más que unos farsantes, que cuando escriben en los periódicos, no buscan más que un "Queso".

Todos los plumíferos del partido oficial, ahora que se trata de defender a la patria, están ocupados en disputarse los huesos.

Observe todo esto, el país, y cuando nosotros tengamos que llamar "farzante y embustero a cualquier patriota de estos, sepa con que respaldo lo decimos.

## SE REPETIRA EN COSTA RICA...

casas baratas, nuestro empeño en la ley de salario mínimo y la jornada de ocho horas, nuestra denuncia valiente de los contrabandos que perjudican el fisco, nuestra campaña contra los acaparadores de alimentos.

Estos son verdaderos crímenes contra el pueblo y desde luego un partido que los comete, no debe ser partido legal en Costa Rica.

El carnet del Partido 1940 ya está circulando.

¡Ha retirado usted el suyo!

¿Tiene Ud. su carnet del año 1939 al día?

Pase con él al Partido y obtendrá el de 1940.

Tener el carnet 1940 al día será timbre de orgullo de todo militante.

Pero si todavía así los congresales no se convencieran de nuestro exotismo, del gran perjuicio que representamos para los grandes intereses creados que mantienen al pueblo de Costa Rica en la condición de miseria en que vive, el Regidor que va a rebuznar puede refugiarse en la leyenda y hablar de que perseguimos la familia, destruimos el hogar, predicamos la inmoraldad y